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Десятина. 
 
 
 Матфей 6:20. «Но собирайте себе сокровища на 
небе, где ни моль, ни ржавчина не портят, и где воры не 
проламываются и не крадут:» 

  
Часть 1. 

 Не много найдётся вопросов, в которых народ Божий 
заблуждается больше, чем в вопросе пожертвований. 
Многие признают, что принимают Библию как своё 
единственное руководство в жизни и вере, однако в 
вопросе о финансах большинство христиан совершенно 
игнорируют её недвусмысленное учение и уже 
испробовали все его заменители, какие только может 
изобрести плотской разум. Поэтому неудивительно, что 
большинство христианских организаций сегодня находятся 
в затруднительном положении из-за недостатка средств. 
Должно ли наше желание давать пожертвования зависеть 
от настроения и сиюминутного позыва или же управляться 
законом и совестью? Есть только один путь, чтобы узнать: 
предоставлены мы богом духу щедрости и благодарности 
или Он дал нам знать, какая часть Его даров, данных нам, 
должна быть Ему возвращена? Определённо, Бог не 
оставил этот вопрос без исчерпывающего ответа! Библия 
дана, чтобы быть «светильником нашей ноге», поэтому Он 
не может оставить нас во тьме неведения относительно 
наших прав и обязанностей во взаимоотношениях с Ним. 
  

Десятина в Ветхом Завете. 
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 На заре человечества Бог известил людей, что 
определённая доля дохода верующих должна быть 
посвящена Тому, Кто всё даёт. Прошло 25 веков от Адама до 
того времени, когда Бог дал Израилю Закон на горе Синай. 
Но неверно полагать, что верующие в эти ранние века 
оставались без знания о воле Бога относительно их 
обязательств перед Ним и о великом благословении, 
которое давалось тем, кто верно исполнял Его волю. 
Внимательно изучая книгу Генезис, можно ясно увидеть 
следы первого откровения Божьей воли задолго до того, как 
людям на Синае был дан Закон (см. Генезис 18:19 «Ибо я 
знаю его, что он заповедает детям своим и дому своему 
после себя, и будут они держаться пути Господнего, 
чтобы творить правосудие и суд; чтобы Господь привёл 
на Авраама то, что сказал о нём.»). В этом первом 
откровении, как мы видим, говорилось в основном о трёх 
вещах: 
 

1. Жертвоприношения Богу; 
2. Соблюдение субботнего дня; 
3. Приношение десятин. 

 
 Мы не находим в Библии чёткое указание или Божью 
заповедь о том, что Его народ в те дни должен был 
приносить Ему жертвы, соблюдать субботу, давать десятину. 
Там нет слов «Так говорит Господь» относительно 
рассматриваемых вопросов. Однако, исходя из текста в 
целом, мы просто вынужденны предположить, что в то 
время существовала подобная заповедь (сравните с Генезис 
26:5 «Потому что Авраам послушался голоса моего, и 
соблюдал повеление моё, заповеди мои, уставы мои, и 
законы мои.»).  
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Приношение жертв Богу. 
 

 Прежде всего рассмотрим, как происходило само 
жертвоприношение. Можете ли вы себе представить, чтобы 
человек сам, без приказания, приносил в жертву Богу кровь? 
Можете ли вы себе представить, чтобы такое могло прийти 
голову человеку: приносить в жертву великому Творцу 
истекающее кровью животное? И всё же мы читаем, что 
Авель, Ной и Авраам в те далёкие времена, делали 
кровавые жертвоприношения Иегове. Это является 
доказательством того, что Бог уже известил верующих о 
своём требовании делать такие приношения (см. Евреям 
11:4 «Верой Авель принёс Богу более превосходную 
жертву, чем Каин, который обрёл свидетельство, что 
он был праведен, как Бог засвидетельствовал о дарах 
его: и ею он, будучи мёртв, всё ещё говорит.» и сравни с 
Римлянам 10:17 «Итак, вера приходит от слышания, а 
слышание от слова Божьего.»). 
 

Суббота. 
 
 Вернёмся к субботе. На первых страницах Писания 
есть несколько мест, которые прямо указывают на то, что 
Сам Бог один из семи дней назначил днём субботы (в 
переводе — днём покоя) и сделал это законом, который 
должны соблюдать все Его создания. Есть точные указания 
на это, иначе мы не можем объяснить некоторые события. 
Когда Бог давал заповедь Израилю СОБЛЮДАТЬ Субботу, Он 
повелел ПОМНИТЬ день субботний. Исходя из этого, можно 
предположить: в ранние годы Бог уже давал заповедь о 
соблюдении субботнего дня, а праотцы Израиля её забыли 
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(см. Иезекииля 20:5-8 «И скажи им, Так говорит Господь 
Бог; в тот день, когда я избрал Израиль, и поднял руку 
мою к семени дома Иаковлева, и сделал себя известным 
им в земле египетской, когда я поднял руку мою к ним, 
говоря, Я есть Господь Бог ваш; 
 6- В тот день, в который я поднял руку мою к ним, 
чтобы вывести их из земли египетской в землю, 
которую я высмотрел для них, текущую молоком и 
мёдом, которая есть краса всех земель; 
 7- Тогда сказал я им, отвергните каждый 
мерзости от очей своих, и не оскверняйте себя идолами 
египетскими: я есть Господь Бог ваш. 
 8- Но они взбунтовались против меня, и не хотели 
слушать меня: они не отвергли каждый мерзостей от 
очей своих, и не оставили идолов египетских: тогда я 
сказал, Изолью на них лютость мою, чтобы завершить 
против них гнев мой среди земли египетской.» и 
сравните с Исходом 16:27, 28 «И было, что вышли 
некоторые из народа на седьмой день собирать, и не 
нашли ничего. 
 28- И сказал Господь Моисею, До каких пор будете 
вы отказываться соблюдать заповеди мои и законы 
мои?»). 
 

Десятина. 
 

 То же самое мы можем сказать и о десятине. Мы не 
можем открыть первые страницы писания и показать 
пальцем на слова «Так говорит Господь» или на заповедь, в 
которой Иегова изъявляет свою волю и требует, чтобы Его 
народ отдавал десятую часть своего дохода Ему. Но 
обращаясь к книге Генезис, мы не можем объяснить всё, что 
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там написано, если не допустим, что была более ранняя 
заповедь Бога о десятине. 
 В книге Генезис 14:20 написано: «И благословен 
будь всевышний Бог, который отдал врагов твоих в руку 
твою. И он дал ему десятины от всего.». Авраам дал 
десятину Мелхиседеку. Нам не сообщается, почему он так 
сделал. В предыдущих главах не говорится о том, что так 
поступить ему приказал Бог, но факт этого поступка 
свидетельствует о том, что он действовал в соответствии с 
волей бога и выполнял Его замысел, прежде открытый ему. 
 

Десятина в Генезис 28:19-22. 
 
 Начнём с 19 стиха, чтобы рассмотреть всё по порядку: 
«И назвал он имя места того Веф-иль: (Дом Божий)». 
 Вспомните обстоятельства той истории. Была ночь. 
Иаков, по настоянию своей матери Ревекки, из-за угроз 
Исава, бежал из дома своего отца в Харан, в дом своего 
дяди Лавана. И той ночью, когда он бежал, у него было 
видение. Стих 20-22 - «И дал Иаков обет, сказав, Если Бог 
будет со мной, и сохранит меня в пути этом, которым 
я иду, и даст мне хлеб есть, и одежду одеться, 
 21- Так что я в мире возвращусь в дом отца моего; 
то будет ГОСПОДЬ моим Богом: 
 22- И этот камень, который я поставил вместо 
столба, будет домом Божьим: и из всего, что ты дашь 
мне, я непременно дам тебе десятую часть.» Здесь 
опять говорится о десятине. Иаков поклялся, что в ответ на 
Божьи благословения, которые он просил у Бога, будет 
давать десятую часть Господу. Нам не сказано, почему он 
выбрал именно такое процентное соотношение, но сам 
факт, что он так поступил, говорит о том, что перед этим 
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было Божье откровение Его народу по поводу десятины. 
 

Десятина в Моисеевом Законе. 
 

 Когда мы обращаемся к закону Моисееву, мы ясно 
видим, что десятина включена в него. «И всякая десятина 
из земли, то ли из семени земли, или из плодов дерева, 
есть ГОСПОДНЯ: она святая для Господа. 
 31- И если человек захочет вообще выкупить что-
либо из десятин своих, то он добавит пятую часть её. 
 32- А относительно десятины из стада или из 
отары, из всего, что проходит под жезлом, десятое 
будет святым Господу.» (Левит 27:30-32). Заметьте, что к 
десятине дважды применяется выражение «святыня 
ГОСПОДНЯ» (в Синодальном переводе один раз. Прим. 
Переводчика). Это повторение говорит о важности 
десятины, о том, что это Его исключительное право. Это Его 
собственность — десятая часть того, что Он дал нам. Это 
«святыня» для Господа. 
 У кого-то может возникнуть вопрос, когда мы 
говорим, что десятая часть нашего суммарного дохода 
принадлежит Господу. Несомненно, что весь наш доход 
принадлежит Ему, всё, что мы имеем, дано богом, нет 
ничего нашего в полном смысле этого слова. Это всё Его. С 
одной стороны, это верно, но с другой — нет. Верно то, что 
всё наше время принадлежит Богу, и мы должны будем дать 
отчёт за каждую напрасно потраченную секунду. Но, с 
другой стороны, верно и то, что бог отделил седьмую часть 
нашего времени как святыню для Себя. Она отделена для 
священного использования нами. Она не наша, потому что 
мы не можем использовать её так, как нам угодно. День 
субботы — это не день для нашего удовольствия, а день 
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отделённый Богом для посвящения Ему. Седьмую часть 
нашего времени надо провести в служении Ему. Также и о 
десятине сказано нам в Левит 27:30-32, что десятина есть 
«святыня» для Господа. Это значит, что десятая часть — это 
наша личная собственность: она ни в коей мере нам не 
принадлежит. Она отделена для священного применения. 
Она принадлежит Господу и только Ему. 
 

 

Поддержка священства в Ветхом Завете. 
 

  «И сказал ГОСПОДЬ Моисею, говоря, 
 26-  Так говори левитам, и скажи им, Когда вы 
будете брать от детей Израиля десятины, которые я 
дал вам от них для наследия, то принесёте из этого 
приношение возношения для господа, а именно десятую 
часть из десятины.»  (Числа 18:25, 26) 
 Отсюда мы узнаём, что поддержка священства в 
Ветхом Завете не зависела от прихоти и желания людей или 
от того, сколько они сами решат взять себе. Бог не дал им 
права решать это самим. Источник поддержки священства 
был точно определён. Священники должны были получать 
поддержку из десятой части дохода других колен 
Израилевых. И от самих священников требовалось отделять 
десятую часть их доли и отдавать её Господу. Это правило 
касалось всех без исключения. 
 Те, кто прочитал исторические книги Писания, 
хорошо знают, как Израиль пренебрёг этим законом, когда 
поселился на своей земле, так же, как пренебрегал 
практически всеми законами, которые через Моисея дал 
ему Бог. Также важно отметить то, что в периоды великого 
возрождения благочестия, которые Иегова посылал 
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Израилю, приношение им десятины Господу 
возобновлялось, как и другие законы. 
 Прежде всего, давайте обратимся к 30 главе 2 книги 
Хроник. Эта глава описывает великое пробуждение во дни 
Езекии. До этого, во время царствования предшествующих 
царей, было ужасное отступничество от Бога, но во дни 
Езекии Бог щедро даровал благословенное пробуждение. В 
1 стихе мы читаем: «И послал Езекия ко всему Израилю и 
Иуде, и написал также письма к Ефрему и Манассии, 
чтобы пришли в дом Господень в Иерусалиме, чтобы 
совершить пасху ГОСПОДУ Богу Израиля.» Всё вокруг 
пришло в такое ужасное состояние, что они в течение 
нескольких столетий даже пасху не соблюдали! В период 
возрождения, одна из наиболее важных целей Бога 
заключается в том, чтобы Его народ вернулся к Божьему 
Слову. Давайте внимательно это рассмотрим. Возрождение, 
посланное с небес, заключается не в плотском ощущении 
счастья и захватывающем энтузиазме большой массы 
людей. Всё это не является показателем возрождения, 
посланного с небес. Когда Бог возобновляет работу 
благодати в Своём народе, первое, что Он делает, - 
заставляет Свой народ обратиться к своему Слову, от 
которого они отвернулись на путях своих. Это произошло и 
во дни Езекии. Мы читаем, что он написал письма Ефрему и 
Манассии, чтобы они пришли в дом Господень в 
Иерусалиме для освящения пасхи Господней. Только 
подумайте! Нужно было написать письма, чтобы заставить 
этих царей прийти в Иерусалим! Теперь прочитайте в 31-й 
главе стихи 4-6 и вы увидите, что там говорится о десятине. 
«Кроме того, повелел он народу, который жил в 
Иерусалиме, давать часть священническую и левитскую, 
чтоб они ободрялись в законе ГОСПОДНЕМ... 
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 6- А относительно детей Израиля и Иуды, 
которые жили в городах Иуды, то они также принесли 
десятину из волов и овец, и десятину из святых вещей, 
которые были посвящены ГОСПОДУ Богу их, и положили 
их грудами.» вслед за этим Бог щедро благословил их. 
 Та же ситуация описывается в 10-й главе книги 
Неемии. В этой книге Неемия описывает возвращение 
малого остатка народа после семидесятилетнего пленения 
в Вавилоне. Тогда Господь поставил Кира, чтобы он издал 
указ, разрешающий вернуться в свою страну тем, кто желает. 
В 10-й главе, в которой рассказывается о возрождении в те 
дни, говорится: «И бросили мы жребий между 
священниками, левитами, и народом, о приношении дров, 
чтобы привозить их в дом бога нашего, в соответствии 
с домами отцов наших, в назначенные времена из года в 
год, чтобы сжигать на жертвеннике ГОСПОДА Бога 
нашего, как это написано в законе: 
 35- И привозить первоплоды земли нашей, и 
первоплоды всякого плода от всех деревьев, из года в год, 
к дому ГОСПОДНЕМУ: 
 36- Также перворожденных из сыновей наших, и из 
скота нашего, как это написано в законе, и первенцев из 
стад наших и отар наших, чтобы приводить к дому Бога 
нашего, к священникам, которые служат в доме Бога 
нашего: 
 37- И чтобы первоплоды от теста нашего, и 
приношения наши, и плод от всякого рода деревьев, от 
вина и от масла, мы привозили священникам, к 
комнатам дома Бога нашего; и десятины земли нашей к 
левитам, чтобы эти же левиты имели десятины во всех 
городах земледелия нашего.» (Неемия 10:34-37). 
 Обратимся теперь к последней книге Ветхого Завета. 
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Малахия рассказывает нам о ещё более позднем периоде и 
показывает, как остаток народа, который вернулся во дни 
Неемии, снова пришёл в упадок и отвратился от закона 
Господнего. Также обратите внимание на то, как Господь 
упрекал Израиль. В книге Малахии 3:7, 8 сказано: «От 
самых дней отцов ваших вы ушли от постановлений 
моих, и не соблюдаете их. Возвратитесь ко мне, и я 
возвращусь к вам, говорит ГОСПОДЬ воинств. Но вы 
сказали, В чём нам возвращаться? 
 8- Ограбит ли человек Бога? Однако вы грабите 
меня. Но вы говорите, В чём мы грабим тебя? В 
десятинах и приношениях.» Как хорошо, что последняя 
книга Ветхого Завета научила нас, что те, кто удерживает 
десятину от Иеговы, называются грабителями Бога! 
Воистину потрясающе! 
 

Десятина в Новом Завете. 
 

 Только Бог имеет право говорить, сколько из нашего 
дохода должно быть отделено и предназначено Ему. И он 
весьма ясно и понятно говорит об этом в ветхозаветных 
Писаниях, но в Новом Завете нет ничего, что говорило бы об 
этом или же отменяло учение Ветхого Завета по этому 
важному вопросу. 
 Христос сам одобрял десятину и законодательно 
утвердил её: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры! 
Ибо вы платите десятину с мяты и аниса, и тмина, и 
упустили более весомые вопросы закона, суда, милости, 
и веры: это надлежало вам делать, и другого 
несделанным не оставлять.» (Матфей 23:23). В этом 
стихе Христос критикует книжников и фарисеев за их 
лицемерие. Они были очень строги и пунктуальны в 
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приношении даров земли, но, с другой стороны, 
пренебрегали более важными вещами, такими как суд, 
справедливость и милость. Однако Христос, призывая к 
соблюдению справедливости и милости, как более важных, 
чем приношение десятины, говорил, что десятину надо 
соблюдать также: «...это надлежало вам делать, и 
другого несделанным не оставлять.» (Лука 11:42). Иисус 
не отменял десятину. Но Он поставил справедливость и 
милость на первое место и вместе с тем подтвердил 
приношение десятины. Хорошо, если по благодати Божьей 
всё это утверждается в нас, но о десятине также не надо 
забывать, ведь сам Христос это сказал. 
 Вторым местом, на которое следует обратить 
внимание, является 1 Коринфянам 9:13, 14: «Разве не 
знаете, что те, кто служит при святых вещах, живут 
от вещей храма? И те, кто служит у жертвенника, 
есть участники с жертвенником? 
 14- Так и Господь постановил, чтобы те, кто 
проповедует евангелие, жили от евангелия.» В этом 
отрывке следует выделить слова из 14 стиха «Так и». Слово 
«десятина» не упоминается в этих двух стихах, но оно там 
подразумевается. В 13 стихе Дух Святой упоминает о святых, 
которые находятся под Моисеевым Законом, но Господь 
предоставил обеспечение также и новозаветным, тем, кто 
проповедует в храме. Теперь, когда Он говорит в Новом 
Завете «так и» (стих 14), такие же пути и методы должны 
использоваться для помощи проповедникам Евангелия, 
какие использовались в древности для поддержания нужд 
храма и его служителей. Существовала десятина для 
поддержания Божьих слуг в Ветхом Завете, «так и» в 
Новом Завете Бог назначил, чтобы Его слуги были 
обеспечены подобным образом. 
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 Далее, обращаясь к 1 Коринфянам 16:1, 2, мы видим, 
что слово «десятина» здесь не встречается, однако оно там 
подразумевается. Принцип «подразумевания» описан тут 
достаточно хорошо. «Относительно же сбора для святых, 
как я дал распоряжение церквям Галатии, так и делайте. 
 2- В первый день недели каждый из вас пусть 
откладывает у себя про запас, как Бог 
благоприятствовал ему, чтобы не было сборов, когда я 
приду.» 
 Что же подразумевается под словом «откладывает»? 
Без сомнения, это означает предопределённое действие, а 
не самопроизвольный порыв, зависящий от настроения в 
данный момент. Давайте рассмотрим эти стихи ещё раз.  “В 
первый день недели каждый из вас пусть откладывает 
у себя про запас, как Бог благоприятствовал ему, чтобы 
не было сборов, когда я приду.» (ст. 2) Зачем нам это 
сказано? И почему именно так? Почему используется такое 
выражение, как «откладывает у себя про запас»? 
Очевидно, что данное выражение снова указывает нам на 
Малахию 3:10. «Приносите вы все десятины в 
хранилищею...» Куда? В «хранилище»! Это место, куда 
положено было нести десятины. «Приносите вы все 
десятины в хранилище». Теперь, что говорит Господь 
коринфянам? «В первый день недели каждый из вас пусть 
откладывает у себя про запас.» Это полностью 
соответствует терминологии из 3-й главы Малахии, но это 
ещё не всё. Посмотрим ещё раз. «...каждый из вас пусть 
откладывает у себя про запас». Это означает 
определённую часть дохода. Там не сказано: «Пусть 
откладывает у себя про запас, сколько он считает 
необходимым». Также не говорится: «Пусть откладывает, 
движимый духом». В писании сказано, что «каждый из вас 
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пусть откладывает у себя про запас, как Бог 
благоприятствовал ему...», то есть пропорционально его 
доходам, в процентном соотношении. Только подумайте! 
Если мой доход сегодня в два раза больше того, что я имел 
год назад, но я не отдаю для Господних целей больше, чем 
я отдавал ранее — значит я не даю так, как Бог обеспечивает 
меня, я не отдаю пропорционально. Но возникает вопрос: 
«Какая пропорция? Из чего нужно исходить согласно воле 
Бога?» Может ли один человек принести одну долю, а 
второй — другую, но при этом оба подчинились бы одному 
предписанию? Должны ли все приносить одинаковую долю 
для того, чтобы выполнить требование, выраженное в этом 
месте Писания? Обратимся к 2 Коринфянам 8:14: «Но по 
равенству, чтобы теперь, в это время, ваше изобилие 
было восполнением их недостатка, чтобы и их изобилие 
было восполнением вашего недостатка: чтобы было 
равенство:» Пожалуйста, обратите внимание на то, что этот  
стих появляется в середине главы, посвящённой 
приношениям, и на то, что в конце 13 и 14 стихов мы 
повторяем слово «равенство», которое означает, что весь 
народ Божий обязан приносить равную долю от всех своих 
имений. И единственная доля, о которой Бог упоминает в 
своём Слове — это десятая часть или десятина. 
 Есть и другая ссылка, на которую стоит обратить 
внимание, а именно Евреям 7:5, 6: «И истинно те, кто из 
сынов Левия, которые получают должность 
священства, имеют заповедь брать согласно закону 
десятины с народа, то есть, со своих братьев, хотя они 
и выходят из чресл Авраама: 
 6- Но тот, чьё происхождение не считается от 
них, получил десятины с Авраама, и благословил того, 
кто имел обещания.». (Обратите внимание на 
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последовательность: «...получил десятины с Авраама, и 
благословил того, кто имел обещания»). Евреям 7:7: «И 
без всякого противоречия меньший благословляется 
лучшим.» 
 В седьмой главе послания к Евреям Дух Святой через 
апостола Павла показывает превосходство священства 
Христа над организацией священства левитов, и одним из 
моментов, которыми он определяет превосходство 
священства Христа по чину Мелхиседека, был момент, когда 
Авраам, отец избранного народа, признал величие 
Мелхиседека, предоставив ему десятину. 
 Ссылка в Евреям 7 относится к Генезис 14, где 
описаны два основных персонажа. Один из них — 
Мелхиседек, царь Салимский, как прообраз Христа в трёх 
значениях: во-первых, в лице, сочетающем обязанности 
царя и священника; во-вторых,  в его названиях, сочетающих 
праведность и мир, ибо «мелхиседек» означает царь 
праведности, а «салим» - мир; в-третьих, в том, что он 
благословил Авраама и вынес ему хлеб и вино как прообраз 
смерти Христовой. 
 Но не только Мелхиседек является прообразом 
Христа. Аврам как отец верных тоже своего рода прообраз. 
Как мы видим, он признал священство Мелхиседека, отдав 
ему десятую часть добычи, которую Бог позволил ему 
получить в результате победы над царями. Авраам, отец 
верных, заплатил Мелхиседеку десятину. Это пример для 
нас - его детей, чтобы мы давали десятины Тому, Чьим 
прообразом был Мелхиседек. Примечательно также то, что 
эта цитата (Евр. 7) является последним упоминанием о 
десятине в Писании и прямо связывает десятину с Иисусом 
Христом. Всё, что стояло между ними, убрано. В Ветхом 
Завете десятины приносили священникам, затем их 
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переносили в хранилища, но в рассматриваемой выдержке 
из Писания, суть десятины напрямую связана с Иисусом 
Христом. Это говорит о том, что наши обязанности в этом 
вопросе имеют непосредственное отношение к великому 
Главе Церкви. 
 Ранее мы только представляли места Писания, 
которые открывали нам волю Бога в этом вопросе. Во 
второй части этой статьи мы этот вопрос рассмотрим более 
подробно и аргументированно. Одно зло всегда порождает 
другое. Способ финансирования Божьих дел, который 
угодно было Ему нам дать — десятина. Чтобы оставаться 
верным Его зову, надо строго отделять одну десятую часть 
от всего, что мы получаем. Там, где народ Божий верно 
исполняет это, нет нехватки средств или долгов. Там, где 
десятину игнорируют, почти всегда есть недостаток средств, 
обращение к безбожникам за помощью и применение 
мирских методов для повышения доходов. Если мы сеем 
ветер, то не стоит удивляться, что пожинаем бурю. 
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Часть 2 
 

 Малахия 3:10: «Приносите вы все десятины в 
хранилище, чтобы в доме моём была пища, и 
испытайте меня ныне этим, говорит Господь воинств, 
не открою ли я вам окон небесных, и не изолью ли 
благословения, так что не будет достаточно места 
для принятия его.» 
 В сердце каждого христианина, несомненно, 
существует глубокое убеждение, что он должен отдавать 
десятину. Нелегко понять, что это обязанность, которой 
пренебрегли, или, если хотите, привилегия, которой не 
воспользовались. Обе эти формулировки верны. Есть люди, 
которые утешают себя, говоря: «Другие ведь не дают 
десятины.» А кто-то скажет: «Если в наше время 
обязательно давать десятину, почему тогда 
проповедники молчат об этом?» Друзья мои, они они 
молчат о многом, но это ещё ничего не доказывает. 
 В первой части этой статьи говорилось о том, что: 
 Во-первых, десятина существовала среди Божьего 
народа задолго до того, как был дан закон на Синае, а из 
записей ранней истории мы узнаём, что Авраам, отец 
верных, дал десятину Мелхиседеку, «священнику Бога 
Всевышнего», и что Иаков, когда он получил откровение от 
Господа по пути в Харан, пообещал отдать десятую часть 
Богу. 
 Во-вторых, когда был дан Закон, десятина входила в 
него. Но Израиль ею пренебрегал, как и всем остальным 
Законом, и это длилось до тех пор, пока Иегова во дни 
Малахии не заявил Своему народу о том, что они ограбили 
Его. 
 И в-третьих, мы видим, что в Новом Завете есть как 
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намёки, так и точное указание на то, что Бог требует от 
Своего народа платить десятину сейчас, ибо десятина — не 
часть церемониального закона, а составная часть закона о 
нравственности. Это не что-то, ограниченное рамками 
Ветхого Завета, это то, что связано с Божьим народом 
навсегда. 
 Идём дальше. Во времена Нового Завета десятина 
для Божьего народа даже более обязательна, чем во дни 
Ветхого Завета. На это есть две причины. Первая, согласно 
правилу: «Но тот, кто не знал, и совершал достойное 
ударов, бит будет немногими ударами. Ибо всякому, 
кому дано много, от того много потребуется: и кому 
много вверено, с того больше спросят.» (Луки 12:48). 
обязанности святых Божьих сегодня значительно шире, чем 
обязанности святых в ветхозаветные времена. Это потому, 
что наши привилегии и благословения стали больше, ибо 
благодать сильнее, чем закон, и любовь движет сильнее, 
чем страх, так как дух святой более могуч, чем плоть. Так и 
десятина для нас более обязательна, ибо мы имеем более 
глубокий стимул делать то, что угодно Богу. Послушайте! 
Христианин должен отдавать десятину из тех же 
соображений, из которых он соблюдает все остальные 
заповеди Бога, и по той же причине, по которой он 
соблюдает закон своей страны: не просто потому, что он 
должен так делать, но и потому, что он желает это делать. 
Как законопослушный гражданин царства Божьего, он 
желает поддерживать правительство Бога и делать то, что 
угодно в Его очах. 
 Также, насколько священство Христово превосходит 
священство Аароново, настолько обязательнее для нас 
десятина. Священство Аароново было признано в Израиле 
и материально обеспечивалось благодаря десятине. 
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Доказательство Духом Святым превосходства священства 
Христова (в Евреям 7), которое было по чину Мелхиседека, 
основано на том, что Мелхиседек сам получил десятину от 
Авраама. Этим фактом Дух Святой устанавливает 
превосходство чина Мелхиседека и священства Иисуса 
Христа. Апостол Павел обращается к Генезис 14, чтобы 
показать, что Мелхиседек, прообраз Христа, получил 
десятину от Авраама, а значит и от Левия, т. к. Левий был в 
чреслах Авраама, поэтому священство Христа по чину 
Мелхиседека выше священства Ааронова. Поэтому и наши 
обязанности перед Богом будут тем больше, чем большими 
будут получаемые нами привилегии и благословения. 
Соответственно, как священство Христово превосходит 
священство Левитов, так и наша обязанность воздавать 
десятину Богу больше, чем та, которая возлагалась на 
Божий народ в ветхозаветные времена. 
  

Почему Бог назначил десятину. 
 

 Есть несколько причин, по которым Бог назначил 
десятину. Прежде всего, это постоянное признание Его прав 
как Творца. Как наш Творец, он хочет, чтобы мы почитали 
Его, отдавая Ему седьмую часть нашего времени и десятую 
часть нашего дохода. Другими словами, десятина — это 
признание Его и Его милостей. Это признание того, что 
благословения приходят от Него, и если мы доверяемся Ему, 
Он продолжает их давать. 
 

Десятина — лекарство от алчности. 
 

 Я верю, что Бог назначил десятину как лекарство от 
духа алчности, потому что по своей природе мы полны 
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алчности. Поэтому десять заповедей включают в себя «Не 
пожелай». Поэтому и Христос говорил своим ученикам: 
«Берегитесь любостяжания». И десятина назначена Богом, 
чтобы избавить нас от духа жадности, чтобы 
противодействовать нашему внутреннему себялюбию. 
Поэтому и задумана десятина как благословение для нас. 
Эта заповедь, подобно всем остальным Его заповедям, не 
может огорчить. Все они предназначены для нашего благо. 
 

 

Десятина — решение финансовых проблем. 
 

 Я верю, что Бог назначил приношение десятины как 
решение финансовых проблем, возникающих при работе на 
Божьей ниве. Пока дети Израилевы приносили десятины, не 
существовало никаких проблем с содержанием системы 
поклонения, которую установил Бог. И если бы сегодня 
народ Божий отдавал десятину, то не было бы проблем с 
финансированием христианской деятельности. Вероятно, 
ни одна церковь не испытывала бы финансовых 
затруднений, если бы её члены приносили десятины. Я 
верен, что это является решением и для церквей, 
находящихся в сёлах и небольших населённых пунктах. 
Наконец, поговорим о миссионерской деятельности. Если в 
поместной церкви есть десять христиан — мужчин, то будет 
достаточно средств, чтобы постоянно поддерживать одного 
служителя, ибо ни один служитель не пожелает дохода 
большего, чем средний доход тех, кто его содержит. 
Поэтому, если взять десять китайцев- христиан со средним 
достатком, то им следует быть финансово независимыми и 
более не полагаться на помощь народа Божьего из других 
стран. Стыдно видеть церкви в Индии и Китае, которые 
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существуют уже пятьдесят лет, но всё ещё ищут Божьих 
людей в Австралии, Англии и Америке для своей 
финансовой поддержки. Почему так происходит? А потому, 
что ими пренебрегаются заповеди Слова Божьего. Их 
никогда не учили тому, на чём держится финансирование 
христианства. Вот почему Бог назначил платить десятину. 
Десятина — это решение всех финансовых проблем, 
связанных с Божьим промыслом. Там, где соблюдается 
приношение десятины, не будет проблем с долгами. 
 

Возможны два возражения. 
 

 Перед тем, как перейти к следующему пункту, 
давайте представим два возможных возражения. Когда кто-
то из Божьего народа приносит десятину, обычно находятся 
люди, которые говорят: «Обязанность мужчины — 
обеспечивать свой собственный дом, свою семью». Я тоже 
так думаю. Писание говорит об этом. И в этом нет ничего 
плохого. Идём дальше. Я верю, что молодой христианин 
должен желать и искать увеличение дохода, чтобы 
обеспечивать свою растущую семью. Но если он не отдаёт 
десятину, у него нет никакой гарантии от Бога, что его 
текущий доход сохранится на прежнем уровне, не говоря 
уже о его увеличении. Но человек, дающий десятину, имеет 
эту гарантию от Бога, и мы это ещё увидим дальше, если 
наши глаза не закрыты. 
 Также найдутся и те, кто скажет: «Я не могу 
позволить себе платить десятину, потому что я сделал 
большие вложения, которые не оправдали себя». 
Совершенно верно, и вы столкнётесь с ещё худшим, если 
будете продолжать грабить Бога! Друзья мои, нам 
необходимо руководство Бога в вопросах инвестирования, 
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но Бог не даст такого руководства, пока вы идёте против Его 
воли в вопросах церковного финансирования. Я убеждён, 
что в большинстве случаев, а может, и во всех, если дети 
божьи среднего и преклонного возраста имеют финансовые 
затруднения, то только потому, что в своё время они 
грабили бога. Не обманывайтесь — Бог поругаем не бывает! 
Если дети Божьи не поступали, как положено с Его славой и 
не использовали деньги, которые он им давал согласно Его 
слову, тогда они не должны удивляться, если Он удерживает 
от них деньги сейчас (см. Иеремия 5:25: «Беззакония ваши 
отвратили это, и грехи ваши удержали от вас доброе.»)! 
 Для любого следствия существует причина. И в Слове 
Божьем существует объяснение всему. 
 

«Испытание» Бога. 
 

 Есть три момента, которые я хотел бы рассмотреть 
более внимательно. 
  «Приносите вы все десятины в хранилище, 
чтобы в доме моём была пища, и испытайте меня ныне 
этим, говорит Господь воинств, не открою ли я вам окон 
небесных, и не изолью ли благословения, так что не 
будет достаточно места для принятия его.» (Малахия 
3:10). Друг мой, это пугающее выражение. Бог говорит: 
«Испытайте меня». Эти слова означают: «Приведите 
Всемогущего на суд».  Но такой поступок — сатанинское 
дело, грех для любого создания. Ведь не было приказано 
поступать именно так. «И испытайте меня ныне этим...», 
- речь идёт о десятине. Другими словами, приведённый 
отрывок текста призывает нас проверить Бога, испытать Его 
и посмотреть, что Он будет делать. Нам предлагается отдать 
Ему десятую часть нашего дохода, а потом посмотреть, не 
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потеряем ли мы что-либо от этого. «И испытайте меня 
ныне этим...». Говорю вам, друзья мои, что моя душа 
поражена этим удивительным смирением Всевышнего, 
позволяющим поставить Себя в такое положение. Бог 
допускает, чтобы мы испытали Его, и приношение десятины 
будет, в данном случае, проверкой. Десятина — это 
средство, с помощью которого мы можем материально 
продемонстрировать существование Бога и факт Его 
правления этим миром. Если в вашем разуме и сердце есть 
какая-либо тень сомнения в существовании Бога и Его 
контроля над делами этого мира, то все ваши сомнения 
могут быть устранены. Как? Посредством постоянного 
приношения десятой части вашего суммарного дохода. А 
затем наблюдайте, позволит ли Он вам что-либо утратить, 
почитает ли Он тех, кто отдаёт Ему часть, позволяет ли Он 
Себе становиться должником перед человеком. Он говорит: 
«Испытайте, испытайте же, проверьте Меня». Вы, 
дрожащие трусливые верующие! Не имеет значения, что 
ваш дневной доход равен одному доллару, и вы должны 
строить планы, как наскрести денег, и напрягаться, чтобы 
свести концы с концами. Выделите десятую часть и 
посвятите её Господу, а потом увидите — останется ли Он 
вашим должником. Он говорит: «Испытайте меня ныне 
этим...». Испытайте Меня и посмотрите, достоин ли Я 
вашего доверия; проверьте Меня и посмотрите, разочарую 
ли Я вашу веру. Как уже было сказано ранее, Бог определил 
десятину как испытание нашей веры; и если бы молодой 
христианин начал испытывать Бога в материальной сфере, 
проверяя Его тем способом, который Он сам назначил, то 
каким бы это было подтверждением! Как бы это 
вдохновило его доверять Богу в мирских делах, что является 
самым тяжёлым для среднего христианина. 
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«Окна небесные» открыты. 
 

 Вернёмся к выражению: «...и испытайте меня 
ныне этим, говорит Господь воинств не открою ли я вам 
окон небесных...» Писание всегда объясняет Писание. 
Вернитесь назад, к Генезис 7:11, и увидите, что там 
используется то же выражение. Это объясняет силу фразы 
из Малахии 3:10. читаем Генезис 7:11, 12: «В шестисотый 
год жизни Ноевой, во второй месяц, семнадцатый день 
месяца, в тот самый день разверзлись все источники 
великой глубины, и окна небесные отворились. 
 12-  И был на земле дождь сорок дней и сорок 
ночей.» 
 выражение, которое используется в Генезис 7:11 в 
связи с потопом, употребляется и в Малахии 3:10 для 
обещания вознаграждения и благословения тем, кто чтит 
Бога всем своим имением, посвящая Его служению 
десятину. Другими словами, выражение «открывать окна 
небесные» означает обильное излияние. Это не 
подразумевает обильные духовные благословения, ибо 
духовные благословения не могут быть куплены. Вы 
спросите: «Не мирское ли это дело?» В каком-то смысле, да. 
Ведь Он обещал почтить тех, кто чтит Его; Он пообещал 
щедрое вознаграждение тому, кто щедро даёт. Конечно! 
Точно так же, как Он обещал долгие дни тем, кто с малых лет 
почитает своих родителей. Это есть благословение, которое 
приобретается. Далее. В отрывке, где Господь пообещал 
открыть окна небесные и излить благословения, речь идёт 
не о духовных благословениях, но о материальных. Он 
обещал увеличение нашего дохода. И, конечно, он это 
делает. Можете ли вы представить Всемогущего Бога в роли 
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должника? Можете ли вы представить, чтобы Всевышний 
позволил вам остаться ни с чем, потому что вы верны Его 
Слову и послушны Его воле и отдаёте десятую часть своего 
дохода? Конечно же, нет. И мы снова повторяем, что 
главной причиной того, что многие из народа божьего 
бедны, является их неумение правильно распорядиться 
деньгами, которые Бог даёт им. Они ограбили Бога! 
Неудивительно, что они страдают от неудач и соперников. 
Неудивительно! Некоторым из нас нужно перечитать 
Библию на предмет изучения правил и условий получения 
материального достатка. Некоторым следует знать, что Бог 
Нового Завета является также Богом Ветхого Завета и не 
изменяется! Бог не меняет правил Своего правления. Бог, 
который в ветхозаветные времена давал щедрые урожаи 
людям, чтившим Его и хранившим Его слово, тот же самый 
Бог, который сегодня на престоле даёт обильные урожаи и 
успех в бизнесе тем, кто чтит Его. А те, кто сталкивается с 
финансовыми трудностями и неудачами, заслужили это. 
Определённо, заслужили. В мире это называется 
«невезение». Люди не могут объяснить причины этого, но 
мы то должны это знать! 
 

«Достаточно и более чем достаточно». 
 

 По всей видимости, переводчики не знали, как 
поступить с этим текстом, поскольку в нём есть слова, 
которые они написали курсивом. Взгляните на них 
(окончание Мал. 3:10): «...так что не будет достаточно 
места для принятия его.» Выделение слов курсивом 
означает, что их нет в языке оригинала. Они были 
добавлены переводчиком. То, что к последней части 
предложения были добавлены слова, говорит о том, что они 



26 

 

не знали, как лучше сделать. На иврите, насколько я его 
понимаю, это звучит так: «Там будет достаточно и более 
чем достаточно». Это не очень отличается от варианта 
переводчиков. Другими словами, это значит: «Щедрая 
душа сделается тучной: и кто поит, тот и сам напоен 
будет» (Притчи 11:25).  обратимся к 2 Хроник 31:10: «И 
отвечал ему Азария главный священник из дома Цадока, 
и сказал, С того времени, как начали приносить 
приношения в дом Господень, у нас было достаточно еды, 
и многое осталось: ибо Благословил народ свой; и то, 
что осталось, составило этот великий запас.» В 
предыдущих стихах вы увидели, как это происходило, как 
возобновилось приношение десятины во дни Езекии, в 
период духовного возрождения. Там сказано, что с тех пор, 
как люди стали приносить десятины в дом Господень, там 
было всего не просто достаточно, но более чем достаточно. 
И множество добра осталось ещё! Так происходит всегда, 
когда мы верно почитаем бога тем, что имеем! Джон Буньян 
писал: 

«Жил был человек, 
Его считали безумцем; 
Чем больше он давал, 
Тем больше он имел.» 

 

Пожелания для практического применения. 
 

 В завершение я хочу дать вам несколько 
практических советов. Они весьма важны о очень просты. В 
деле уплаты десятины, друзья мои христиане, будьте столь 
же строги и точны, а также внимательны и последовательны, 
каковыми вы являетесь в вопросах бизнеса. И даже более 
того, ибо это не деньги этого мира и не ваши собственные, 
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но это деньги Господа. Не полагайтесь на вашу память. Есть 
христиане, которые говорят: «Я никогда не сохранял каких-
то записей, но уверен, что если бы я это делал, то было 
бы видно, что десятину, как минимум, я отдал Господу». 
Но некоторые из вас, если бы делали записи, с удивлением 
обнаружили бы задолженности по выплате десятины! 
 Во-первых, я предложил бы следующее. 
Вырабатывайте привычку отделять десятую часть всех денег, 
которые вы получаете в качестве заработной платы и 
премий. Отделяйте эти деньги и складывайте их в 
отдельном месте. Это именно то, о чём говорится в 1 
Коринфянам 16:2: «В первый день недели каждый из вас 
пусть откладывает у себя про запас...» И это деньги 
Господни, а не ваши. Это святыня Ему. Вырабатывайте 
привычку отдавать в дом Господа десятину от всего, что вы 
получаете. 
 Во-вторых, возьмите маленькую книжечку, дешёвый 
блокнот, и с одной стороны записывайте ваши доходы (один 
раз в конце недели: я полагаю, это не займёт много 
времени), а с другой стороны — сумму, отделённую для 
Божьей десятины. 
 И в-третьих, сделайте это своего рода молитвой к 
богу, чтобы Он вёл вас в пожертвованиях. Помните, что вы 
не начинали давать вообще, если ещё не принесли первую 
в своей жизни десятину. Давать вы начинаете только после 
этого. Десятина принадлежит Господу. То, что вы даёте, не 
ваше. Это принадлежит Творцу. Вы не начали давать, если 
не дали свою первую десятину. 
 

Свидетельство. 
 

 В заключение я процитирую выдержку из 
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религиозного журнала, публикуемого в Англии. Этот журнал 
вёл дискуссию с читателями о безработице в Англии среди 
Господнего народа. Там было свидетельство одной 
женщины, которая написала в этот журнал. 
 «Двадцать пять лет назад, находясь под 
впечатлением о жизни Джорджа Мюллера, я решила 
отдавать десятую часть моего дохода Господу. В то 
время я зарабатывала 6 фунтов (1 доллар 50 центов) в 
неделю. Первые несколько лет это было для меня 
большой жертвой. Казалось, что один шиллинг от 
каждых десяти — это слишком много. Но для меня стало 
привычкой откладывать и отдавать десятины Господни. 
Годы спустя это перестало быть великой жертвой. И 
какой же результат? Я доказала, что тот, кто 
почитает Его, сам будет почтён. Во время войны и после 
неё, я не была бедной. Хотя я работаю продавцом в 
магазине, и мне уже за сорок, я проболела только одну 
неделю за двадцать пять лет. Но самое поразительное 
то, что после двадцати лет я немного оглохла (а кто 
хочет иметь дело с глухим продавцом, который 
задерживает покупателя), но, слава Господу, я до сих пор 
справляюсь с ситуацией. Когда я читаю о других случаях 
безработицы, я славлю Господа за Его милость ко мне». 
 Одно такое свидетельство стоит двадцати 
аргументов. И, друзья мои, я желаю сам 
засвидетельствовать. После двадцатилетнего соблюдения 
заповеди, я доказал правоту написанного в этой книге. Бог 
действительно открывает окна небесные и действительно 
даёт больше, чем достаточно в ответ на простое послушание 
Ему. 
 «И испытайте меня ныне этим...» Это Божий 
вызов вам. Бог позволил вам испытать Его в финансовой 
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сфере. Вы исповедуете веру в Него, доверяете свои души 
Ему. Теперь Он бросает вам вызов, чтобы убедиться: 
достаточно ли у вас веры, чтобы доверить Ему десятую часть 
своего годового дохода. И помните случай с детьми 
Израилевыми, которые ждали ответ почти 12 месяцев. Ведь 
они были земледельцами. Вам не надо испытывать Господа 
в течение 12 месяцев. Вы ждите на протяжении разумного 
отрезка времени и увидите, позволит ли он вам терпеть 
убыток . «И испытайте меня ныне этим...» это 
Божий вызов вашей вере. О братья и сёстры, сделайте это и 
посмотрите, не откроет ли Он окон небесных и не изольёт 
ли на вас такое благословение, что будет «достаточно и 
более чем достаточно». 


